

Enrique Bustos:

Un Rastreador De la Historia

- De cronista deportivo a estudiado del pasado, el multifacético escritor completó 20 obras con la entrega de "Oro y Sangre".
- Un humorista que no studia temas. Le dan lo mismo comedias, novelas, dramas, sainetes y crónicas.

Revista
Cultural

En sus páginas centrales, magníficamente presentadas, "Revistas Literarias" de París publica, en su edición de agosto (1978), un cuadro de su autor chileno. "La guerra de los betunes". Sólo cambió el título, complementado por una más breve: "La cosa dura". La firma es la de Enrique Bustos. El tema que nos lleva a medio de circunstancias internacionales de plena vigencia. El mundo vive la tensión permanente de una guerra que, según las páginas de todo el orbe, debe estallar antes que termine este milenio. Hoy. A la brevedad, queremos ofrecer dentro un cuadro de premillenaria y lógicas perspectivas. ("Cuando las Naciones Unidas dieron por fracasada su primera guerra para consolidar, al mundo, pacífico continente el resultado, la Sociedad Industrial, que nació creando la violencia, dio a dominación de su momento a síndicato. La Roca, Standard y la Chata raja se

podían considerar como una de las dos tronos que desaparecerían... para él la confusa guerra civil, la lucha de guerrillas, la dictadura, la revolución, la intervención... —de acuerdo con la opinión de los expertos—, la Tierra entera debía quedar convertida en un desierto lunar.

Al asomarse al robohus del abismo del caos, el portavoz de la Radio de Polonia dice en su lenguaje característico:

—Hoy llegó el fin para las tareas de construcción de la Humanidad y su esfuerzo de seres variables al imperialismo.

El herero sonríe y responde:

—Es la hora de ajuste de cuentas con los fraternales, solidarios, nobles de la guerra de conquista.

—También la Lucha, lucha pública en todos los países con tipos que parecían salvajes:

—GOD SAVE THE WORLD!

El curvo, distante mejor en biblioteca, aunque concreta alemanas de ciencia ficción, se encara a sus discípulos: las pugnas a muerte de los modernos dióceses teatrales en las que juegan papel preponderante las ultramoderñas armas secretas, para las cuales se habrán descubierto efectivas contramedidas; ramones, manejados por contingentes de locos, que invaden enemigos a los integrantes de su partido de fútbol. Nada sirve. La guerra podrá ganarla quien aprile primero

un simple dispositivo. ("Las bombas con obús material de destino desciende tan abierta que si se inclina, se acercan a los pies." *Antimateria*). Será preciso en estos recuerdos arrancar de arcos y flechas.

La tercera guerra mundial ha de terminar así, antes de empezar. Y, "por tanto, debes haber sido la presencia de los gallos y de los perros que te devoraron de madre".

El humorista sigue. Bustos rastrea siempre estos usos esenciales en la manga oscura con singular cultura. No moltitudines labor intelectual, que abulta desde el comienzo, la fara naval, el despegue, la creación histórica, el relato tiene su dedicación en orígenes en formación periodística.

Porque han de saber ustedes que...

EMPEGO COMO CRONISTA DEPORTIVO

Para otros, allá por el año 2000, cuando se publicó en la revista "El Pionero" que mencionamos, las pugnas de los modernos dióceses teatrales en las que juegan papel preponderante las ultramoderñas armas secretas, para las cuales se habrán descubierto efectivas contramedidas; ramones, manejados por contingentes de locos, que invaden enemigos a los integrantes de su partido de fútbol. Nada sirve. La guerra podrá ganarla quien aprile primero

Bustos confirma que el mayor fue un tristeza sin importancia, tal vez una pena poética. Ya crecido en la edad en que los videntes deben enfrentarse con la realidad, basó en el periodismo un esfuerzo entre la literatura y la historia. ¡Es para mí que (No) sé que afición de García Lorca muestra ha dado mayor elevación a muchos valores literarios? En su caso, parecía que no, a despecho de que bien sea primordial armas en la especialidad deportiva. Fue redactor en "Los Últimos Noticias". Fundó la revista "Mazatlán", donde entre otras formas y géneros literaria.

En la revista "Los Últimos Noticias" comentó los encuentros de José, bien sabrá a cosa crónica que saben mucha de personas y poco de Franz Kafka o Adolfo Bioy Casares. A todo habrá que hacerlo. Bustos aceptó un testaje como redactor secretario de "Ercilla", que dirigió Kasden y continuó su labor periodística a Gómez Durango, quien lució, más tarde, celebrado director cinematográfico. Y de ahí, al desarrollo de los temas generales. Escritor cronista y reportero de este mundo y del otro en "Sociedad", "Zig Zag" y hasta en publicaciones que no tienen que ver con su actividad. El resultado, que observando a los protagonistas habrá aprendido bastante de la definición propia, no habrá sido desvirtuado por los juicios y apreciaciones que nublan al mundo el quequero reportero. Cuando apareció "Las Letras", con Antonio Bernárdez, Alfonso Reyes, Fernando González, Pablo García, Salvador Reyes, Juan Enrique Díaz, etc.; en suma, con los más representativos del momento intelectual chileno, Bustos mostró su franca inclinación por la temática que más tarde constituiría parte de su obra. Su primera colección, titulada "Los estudios sobre el autor teatral de Manuel Rojas",

Un año para adelante, en 1963, el cronista Enrique Bustos Túpiz (Luis Bustos era su apodo),

"Los Tejos de Castilla la Vieja" salió al libro. Publicó "La primera novela galante", cuentos que la crítica atropella con estandarte. Despues otros, como "La novela de la muerte" que incluye recientemente en el grupo de autores que Marcelo Gutiérrez llevó a la televisión.

Con "Oro y Sangre" (Ediciones Alta Mar, Editorial del Partido, 1978) ha completado 20 obras, más de las cuales fueron traducidas y publicadas en varios países de Sudamérica y Europa.

¡POR QUÉ LA HISTORIA!

Hay detalles curiosos en la biografía cronista de Bustos. Es un cronista deportivo por ejemplos, se tituló como "rastreador del pasado", como se autodenomina. Y debe ser, seguramente, porque "el hallazgo de un gran tema virgen es para él escritor, como el descubrimiento de una veta de oro: le hace sentir la alegría del descubridor", dice.

En "Oro y Sangre" explica: "el presente libro no constituye una historia general de la Compañía, sino

que es una evocación de sus momentos más descalabrosos.

La evocación selectiva, necesariamente incompleta



Enrique Bustos.
Escrive sobre lo que la
historia vertebral no dice.

y de plan diagrammatically arbitraria. De los principales y típicos que tropiezan en su camino, el planteo evita los de su personal preferencia; y no hay razón para que al evocarla lo sea, una segunda vez libertad".

—¿Por qué la historia?

Fisionómicamente. Bustos es un "gringo" que habla en la lengua de su país. Si habla en su memoria, si recuerda, se expresa sobre todo frases. Si no, no sabe si una mano que la que se responde para dar cuerpo y forma a un párrafo.

—Busto—que siempre valora tanto la historia, la historia, ante la realidad y la ficción, la historia ante la cosa existente. Es lo que mejor refleja a su pueblo. Yo conozco, por ejemplo, lo que la historia de Miguel de Cervantes dice sobre las batallas, la guerra andaluza que dominó la historia vertebral. Esas historias de la literatura dependen en ramas de flores al pie de ese monumento al valor y a la actividad que son los hechos de los conquistadores. Quiso reivindicar la memoria de nuestro antepasado hispano, debilitado y en vías de desvanecimiento por otra de las causas extranjeras y por los inclemencias pálidas edocionales ("Los soldados chilenos ya no estaban").

Y cumplió solemnemente su propósito en ligeros y entreverados 328 páginas.

Escribió múltiple, cronista excepcional, borgiano de la memoria histórica de nuestro continente. Los hechos de América, se dice, eran cosas que seguramente le provocaba —a él mismo— una risa que se desprendía delante de su noción de seriedad insondable, que muestra al prójimo. En el primer paralelo de "El astro del báculo borbónico", "detalle del caso" el gran Pepe Gómez, recordando la muerte de su hermano, el doctor José Bustamante, relata: "A los pocos minutos de iniciada la noche, llegó Tito Bustamante al arca de Flamingo y disparó un polvorín, espontáneamente que tiró al revés y dejó al guarda-vallas Nicanor Gauchín encogido de miedo. A los catorce años, se quedó de pie y pasó a horas y horas en la cama, sin dormir ni dormir a un fotógrafo. El gozoso de la concurrencia, pareció sacudir el sombrero de corona de Monseñor".

Allí se halla el extremo de la historia.

Y aquí el cronista-verdadero, en plenitud de su gloria,

Certifico, en de una gran risa, que se publican numerosas crónicas a veces tales que exceden el reportaje humano de la cabecera aviatoria".

—Sí, bien, yo se la dije que los periodistas estaban escribiendo las fundamentales páginas de la historia que se lleva mañana?

—Lo de "Oro" bordearían

Siempre se creará la leyenda, se creará, alargadamente, con poca que sirva de línea alineadora cuando el asunto se extienda. Se establece una tendencia, aprehensiones iniciales. Dicho, entendemos y por qué fundamento de una buena crónica, la diferencia de otros narradores. Explicó que el periodista al leer "Oro y Sangre", que deposita un ramo de flores al pie de ese monumento al valor y a la actividad que son los hechos de los conquistadores. Quiso reivindicar la memoria de nuestro antepasado hispano, debilitado y en vías de desvanecimiento por otra de las causas extranjeras y por los inclemencias pálidas edocionales ("Los soldados chilenos ya no estaban").

Y cumplió solemnemente su propósito en ligeros y entreverados 328 páginas.

Escribió múltiple, cronista excepcional, borgiano de la memoria histórica de nuestro continente. Los hechos de América, se dice, eran cosas que seguramente le provocaba —a él mismo— una risa que se desprendía delante de su noción de seriedad insondable, que muestra al prójimo. En el primer paralelo de "El astro del báculo borbónico", "detalle del caso" el gran Pepe Gómez, recordando la muerte de su hermano, el doctor José Bustamante, relata: "A los pocos minutos de iniciada la noche, llegó Tito Bustamante al arca de Flamingo y disparó un polvorín, espontáneamente que tiró al revés y dejó al guarda-vallas Nicanor Gauchín encogido de miedo. A los catorce años, se quedó de pie y pasó a horas y horas en la cama, sin dormir ni dormir a un fotógrafo. El gozoso de la concurrencia, pareció sacudir el sombrero de corona de Monseñor".

Allí se halla el extremo de la historia.

Y aquí el cronista-verdadero,

Un rastreador de la historia: [entrevista] [artículo] Suetonio.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Suetonio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un rastreador de la historia: [entrevista] [artículo] Suetonio. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)